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优化能源结构，中国水电力量打造中国制造新名片

——专访中国（深圳）综合开发研究院院长樊纲

以白鹤滩为代表的中国水电项目建设，拉动了当地经济社会发展，

带动了中国水电工程建设能力、运营管理能力、装备制造能力的跃升。

中国水电正成为中国制造的一张新名片。

8 月 3 日，全球在建装机规模最大水电站——白鹤滩水电站，正式

进入主体工程全面建设阶段。

该项目位于四川省宁南县和云南省巧家县境内，是金沙江下游四

级水电开发中的第二个梯级，也是国务院批复的《长江流域综合规划

（2012-2030 年）》确定开发和治理长江上游的重要水电工程。

历经十多年科研、勘测、设计，经过六年多精心筹备，中国水电人

在白鹤滩项目中树立起一个又一个代表行业前沿的工程标杆：总水推力

居世界第二，泄洪功率居世界第三，单机容量居世界第一，300 米级高

坝抗震参数世界第一，300 米级高坝全坝使用低热水泥混凝土世界第一，

地下厂房洞室群规模为国内外已建、在建电站之最……

在业内人士看来，白鹤滩项目进入主体工程全面建设的背后，折射

出中国在水电工程领域的长足进步，已足以应对金沙江水电开发中面临

的诸多技术性难题。

与此同时，作为国家能源战略布局“西电东送”的骨干电源点，白
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鹤滩水电站建成后多年平均发电量将达 624.43 亿千瓦时，平均每年可减

少标煤消耗量约 1968 万吨，减少二氧化碳排放量约 5160 万吨，具有以

发电为主，兼有防洪、航运、拦沙、促进地方经济社会发展等综合效益。

这项“世界级规模”的水电工程对于当地社会经济发展有何意义？

将对我国严重依赖化石能源的能源结构带来什么影响？以白鹤滩项目为

代表的一批新世纪大型水电项目的落地生根，又对中国乃至世界水电发

展做出了怎样的贡献？……针对这些问题，中国（深圳）综合开发研究

院（以下简称综研院）院长樊纲近日接受了《瞭望》新闻周刊记者的专访。

水电拉动当地脱贫发展

《瞭望》：如何看待白鹤滩水电项目对国家发展的积极作用？

樊纲：综研院对我国的水安全、新能源、长江经济带等关系国

家发展的重大问题有着持续多年的观察研究。就白鹤滩水电工程而

言，我认为至少在“水资源的优化利用”、“可再生能源的增量贡

献”和“流域地区自然生态与社会生态的改善”等三个方面可以发

挥重要作用，此项工程无疑是一项符合国家基本利益和发展目标的

战略安排。

《瞭望》：白鹤滩水电站将涉及西南地区近 10 万移民，如何

看待这一工程对于当地经济社会发展的意义？

樊纲：“水库移民的安置与就业”在世界各国都是备受关注的

经济难题和社会难题。当年三峡工程上马时，国家领导人就作出过

“三峡工程的成败在于移民”的判断。七八年前，综研院承担过国

务院主管部门委托的“三峡库区发展模式”的专题研究，对这个问

题的重要性、复杂和解决难度有深刻的理解。

据我了解，白鹤滩水电站库区所在地是我国 14 个集中连片特

困地区之一，山高谷深，自然生态脆弱，还是人口多年持续净流出

的地区。白鹤滩水电站的建设，对当地中近期的财税收入增长、城
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乡居民就业增长、本地消费和 GDP 的增长，必然会形成强有力的

拉动作用。

当然，如何把这种因为超级工程进入所造就的“中近期爆发式

增长”转化为一种可持续进步的经济社会结构，那就是一个需要智

慧、需要投资、需要坚持、需要三峡集团与地方政府通力合作的长

期任务了。

清洁能源代表长远利益

《瞭望》：作为一座以发电为主的大型水电项目，白鹤滩水电

站的建设会对国家的能源供给结构改进有怎样的影响？

樊纲：从趋势上看，以煤电为代表的化石能源比例在下降，世

界能源结构更多地向清洁能源倾斜。水电是重要的清洁能源，白鹤

滩水电站本身发电量很大。从增量改革的角度讲，如果增量部分都

变成了清洁能源，能源结构必将会发生根本性的变化。白鹤滩水电

站的建设，加上建设中的乌东德水电站，我们顺着江流往下数，再

加上已经建成发电的溪洛渡、向家坝、三峡、葛洲坝四个电站，

到 2020 年前后，在中国长江干流上，将形成总装机规模达 7000 多

万千瓦、年发电量近 3000 亿千瓦时的水电站集群，是世界最大的

清洁能源走廊。这正体现了中国能源供给侧结构性改革的行动路线。

供给侧结构性改革重在解决体制问题。如果聚焦于能源领域，

就是淘汰落后产能，不仅是技术上落后的，还包括生态价值上落后

的。逐步降低化石能源的比例，甚至有些投资落成不久的化能装置

也会被淘汰出局。显然，这就会导致存量投资利益受损，同现存体

制发生冲突。我们现在看到了大量弃风弃光的现象，还有大量弃水

的现象，这里面有电网问题和能源市场发展的问题，还有利益规则

和体制冲突的问题，供给侧结构性改革的难点也在于此。对此，国

有企业要将自身改革与国家战略调整结合起来。从这个角度讲，像
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三峡集团这样以清洁能源为主的企业大有发展空间。

还有个能源消费端的优先等级问题。中国三峡集团董事长卢纯

向我介绍了葡萄牙电力消费顺序，先使用没有库容的水电，然后是

风电、太阳能，然后再是有库容的大水电，火电和油电主要用于调

峰。我觉得，国际上的这类先进做法值得我们研究学习。

《瞭望》：尽管以煤电为代表的化石能源比例在下降，世界能

源结构更多地向清洁能源倾斜。但一次性化石能源消费还占据较大

比重，水电在整个能源结构中的比例还比较小，你如何看待这一现

实境况？

樊纲：在深化改革进程中，我们面临当前利益与长远利益平衡

的问题。从长远看，清洁能源代表着长远利益，它对生态环境、人

类可持续发展具有重要的意义，我们不能只看当前成本，还要预见

到未来治理落后能源的成本，应当将未来的趋势、长远的利益纳入

现在的决策参数中。

经济体制改革从本质上来说是经济社会中各种利益相互冲突、

各种关系不断调适的“博弈”过程。中国之所以选择渐进式改革 ,

是由于改革旧体制阻力较大，即无法进行存量改革时，先通过增量

改革来发展新体制。随着增量改革的积累，逐步改革整个经济的体

制结构，为“存量”的最终改革创造条件。水电作为新的增量，对

能源结构改革和中国经济发展意义重大。

打造“走出去”新名片

《瞭望》：白鹤滩是我国第四个千万千瓦级的巨型水电站，建

设中要克服很多世界级难题。在你的理解中，这一工程的建设对于

提升中国制造能力将起到怎样的推动作用？

樊纲：白鹤滩单机容量 100 万千瓦的机组目前世界第一，后面

跟进的是一系列的加工设备制造业、工装设备制造业、材料工业等
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相关产业，带动整个机电产业的技术进步。在这个过程中，我国以

前“衬衫换飞机”的局面正在改变，通过进口替代，逐步实现国产

化，这是中国制造能力不断提升的真切体现。

现在我们对手机、家用电器说得很多，但是产业能力还有一个

重要的组成部分，就是工程建设和营运管理的能力，像修高铁、建

水坝，并且营运管理这类项目的能力。三峡集团不仅是发电业主企

业，还是好几个世界超级工程的建设企业、运管企业和业主企业，

做这类事情的能力不是所有国家都具有的，就是发达国家也少见，

世界上对这种能力的需求很大。

国家发展都需要好的基础设施建设。在发展中国家，中国是基

础设施最好的，说明我们制造能力、工程建设能力和项目管理能力

都是很强的，这是中国成为强国过程中一个重要组成部分。

《瞭望》：伴随中国水电建设能力的提升，中国水电越来越多

地走出国门，在世界市场上贡献中国水电力量，如何看待包括三峡

集团在内的中国水电企业“走出去”的发展前景？

樊纲：发达国家都曾经历了这样一个过程：经济发展到一定程

度，资本、生产能力就要“走出去”。近些年来，中国越来越富有，

居民储蓄率高，资本在国内市场趋于饱和，需要投向国外市场。另

一方面，我们形成了相当规模的优质产业能力，如制造业能力，国

内市场已不能满足需要，需要走出国门、在全球配置资源、发挥这

种优势。而中国水电制造业经过这些年的积淀，已经在“走出去”

过程中具有引领的能力和条件。

水电是民生的、环保的、可持续的，中国又具有世界领先的制

造能力，因此在“走出去”过程中更容易被当地接受。像三峡集团

积累了丰富的工程经验和运管经验，可以为世界各国，特别是“一

带一路”沿线国家提供全套的可持续发展解决方案。白鹤滩工程是

在崇山峻岭、深切峡谷中建设，和三峡工程的地质条件完全不同。
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可以说，白鹤滩水电站建好后，三峡集团基本可以解决全世界所有

技术条件下的水电站建设。以三峡集团为代表的中国水电力量可以

组成中国“走出去”战略的一张名片。

（本文来源于《瞭望》新闻周刊，2017 年第 34 期）

樊纲  中国（深圳）综合开发研究院院长、央行货币政策委员会委员、

中国经济体制改革研究会副会长、国民经济研究所所长


